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Опасность двоедушия 
 

Кевин Эппс 
 
 

Апостол Иаков предупреждает против двоедушия. Что же такое 
двоедушие, и каковы его последствия? 

 
В своем новозаветном послании апостол Иаков дважды употребляет слово 

“двоедушие” (Иак. 1:8; 4:8). Двоедушие, которое может проявляться в разных 
областях жизни, вредно для христиан. 
 Греческое слово, которое мы переводим как “двоедушие”, - это dipsykhos, 
от “dis”, что значит “дважды”, и “psykhe”, т.е. “душа”. Иаков употребляет это слово 
применительно к колеблющимся, неуверенным даже в своих интересах и 
пристрастиях, нетвердым в своих убеждениях, двуличным и неискренним людям. 
Мы увидим, что тема двоедушия проходит через все его послание. 
 Даже праведные люди, о которых рассказывает Библия, подчас впадали в 
двоедушие. Иоанн, который крестил Иисуса Христа, увидел Святого Духа, 
сходившего на Спасителя “в телесном виде как голубь” и услышал голос с небес, 
“глаголющий: Ты есть Сын Мой возлюбленный; в Тебе Мое благоволение!” (Лк. 
3:21-22). И тем не менее, оказавшись в темнице, где позднее ему предстояло 
быть обезглавленным, Иоанн послал к Христу, чтобы спросить: “Ты ли Тот, 
Который должен придти, или ожидать нам другого?” (Лк. 7:19-20). 
 Иоанн Креститель был человеком, а нам, людям, свойственно впадать в 
сомнение, когда нам кажется, что Бог не отвечает на наши молитвы, с которыми 
мы обращаемся к Нему в тяжелые времена. И несмотря на то, что вопрос Иоанна 
свидетельствовал о его сомнениях, Христос назвал его самым великим из 
рожденных прежде него пророков (Лк. 7:28). Мы должны находить утешение и 
ободрение в том, что тем из нас, кто смиренно ищет воли Божией, Он обещает 
помнить нас, как Иоанна Крестителя, по нашим победам в делах веры. 
 
Молитва с сомнением? 
 Первое проявление двоедушия, о котором пишет Иаков, относится к 
области молитвы (Иак. 1:5-8). Он описывает человека, нерешительного и 
сомневающегося в своих молитвах, человека “с двоящимися мыслями, 
нетвердого во всех путях своих”. 
 Сомнение и нерешительность в нашем общении с Богом создают в наших 
отношениях с Ним эôôект, подобный короткому замыканию. Прежде чем 
обратиться к Богу с просьбой, мы должны задать самим себе вопросы, ответ на 
которые может непосредственно сказаться на нашей молитве. 
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 Согласуется ли то, о чем я прошу, с Его волей? Апостол Иоанн разъясняет, 
почему это важно: “И вот какое дерзновение мы имеем к Нему, что, когда просим 
чего по воле Его, Он слушает нас” (1 Ин. 5:14). 
 Следую ли я в своей жизни и поведении воле Божией? Иоанн подчеркивает 
значение послушания: “И, чего ни попросим, получим от Него, потому что 
соблюдаем заповеди Его и делаем благоугодное перед Ним” (1 Ин. 3:22). 
 На чем сосредоточены мои цели - на мне самом или на Боге? Иаков 
предупреждает, чтобы мы внимательно относились к тому, о чем просим: 
“Просите и не получаете, потому что просите не на добро, а чтобы употребить для 
ваших вожделений” (Иак. 4:3). 
 Если мы можем утвердительно ответить на два первых вопроса, а на 
третий вопрос сказать: “на Боге”, тогда у нас не должно возникнуть затруднений в 
том, чтобы избежать двоедушия в молитве. Конечно, мы не можем заработать 
или вынудить у Бога определенного ответа. Бог отвечает не по нашей, а по Своей 
праведности и милости.  
 
Слышать и не делать? 
 Второе предупреждение Иакова касается двоедушного отношения к Слову 
Божию (Иак. 1:22-25). Он показывает, что двоедушие может закрасться в наше 
поведение, и предупреждает читателей, чтобы они были “исполнителями слова, а 
не слышателями только, обманывающими самих себя” (ст.22). Последователь 
Христа должен испытывать счастье от чтения Библии, но это чтение должно 
служить определенной цели. Оно должно помогать читающему уподобиться 
Христу. Мы должны не просто испытывать приятное чувство, но действительно 
стремиться к тому, чтобы стать лучше, чем мы были прежде. Приятное чувство 
удовлетворения может быть обманчивым. Оно может заставить нас поверить в 
то, что мы достигли чего-то, тогда как на самом деле ничего не произошло. 
 История о чудесном рождении Иисуса Христа от Его матери Марии на 
многих действует вдохновляюще. И это не случайно. Но тем не менее мало кто 
направляет это вдохновение на то, чтобы начать следовать примеру Иисуса 
Христа и исполнять Его волю. 
 В одиннадцатой главе Евангелия от Луки рассказывается о женщине, на 
которую так подействовали слова и чудеса Иисуса Христа, что она воскликнула: 
“Блаженно чрево, носившее Тебя, и сосцы, Тебя питавшие!” Но Христос возразил 
ей: “Блаженны слышащие слово Божие и соблюдающие его” (ст. 27-28). В другом 
месте Христос говорит о “безрассудных” людях, чья жизнь не основана на Камне. 
“Всякий, кто слушает сии слова Мои и не исполняет их”, - безрассуден (Мô.7:24-
26). И наоборот - те, кто хотят повиноваться Христу, будут “исполнять” слова Его. 
 И хотя,  что бы мы ни делали, мы не можем заработать себе спасение, 
однако мы можем потерять спасение, если будем только “слышателями” (Евр. 2:1-
4). 
 
Собрание с предрассудками? 
 Наши собрания могут отражать наше двоедушие, пишет апостол Иаков. 
Нужно ли по-особому относиться к состоятельным членам церкви, когда они 
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входят “в собрание ваше” (Иак. 2:2)? Иаков затрагивает проблему поведения 
христиан в их собраниях. По всей видимости, во времена Иакова в некоторых из 
них богатым членам конгрегации отдавалось предпочтение по сравнению с 
бедными: они пользовались большим уважением и могли претендовать на лучшие 
места в церкви. Поэтому Иаков предупреждает членов церкви, чтобы они не 
“пересуживали в себе” (ст. 4), и не распределяли места в соответствии с 
общественным положением и уровнем благосостояния своих членов. 
 Иаков прекрасно понимал, какие проблемы могут возникнуть из-за 
лицемерия и двоедушия в общении друг с другом, поскольку сам косвенно 
участвовал в конôликте между апостолами Петром и Павлом (Гал. 2:11-16). Петр 
проявил лицеприятие, когда пришли “некоторые от Иакова” (ст.12). Читая эти 
строки, мы видим, что Петр, как и все мы, был подвержен человеческим 
слабостям. В данном случае он “ел вместе с язычниками; а когда те [иудеи, 
посланные от Иакова] пришли, стал таиться и устраняться, опасаясь обрезанных”. 
 К сожалению, “вместе с ним лицемерили и прочие иудеи, так что даже 
Варнава был увлечен их лицемерием”. Петр стал великим вождем и мужем 
Божиим, но в этом случае он забыл об уроке, который за много лет до того 
получил от Иисуса в видении. “Истинно познаю, что Бог нелецеприятен”, - узнает 
Петр в откровении, - “но во всяком народе боящийся Его и поступающий по 
правде приятен Ему” (Деян. 10:34-35). 
 В греческом театре актеры говорили (krinomai) из-за (hypo) маски. Из двух 
этих слов и было составлено слово hypokrisis, которое означает “лицемерие”. 
Неужели мы так легко поддаемся влиянию окружающих, что в присутствии 
определенных людей, говоря образно, надеваем маски, чтобы не лишиться их 
расположения?! Нам нужно быть бдительными, чтобы не сбиться с того пути, на 
котором, как говорит апостол Павел, “для всех я сделался всем” (1 Кор. 9:19-22), 
ибо сойдя с этого пути, мы можем впасть в противоречие не только самим себе, 
но и - что еще хуже - Самому Богу. Иисус Христос дает нам лучший пример того, 
как быть нелицеприятными (ср. Деян. 10:34). Свое нелицеприятие Он доказал 
тем, что пожертвовал Своей жизнью за всех людей, независимо от их ранга и 
общественного положения. 
 Есть некоторая ирония в том, что когда люди, посланные ôарисеями, 
признали, что Иисус Христос “не заботится об угождении кому-либо” (Мô. 22:16), 
они при этом говорили “из-под масок” - ведь их настоящая цель состояла в том, 
чтобы “уловить Его в словах” (ст. 15). Нечего и говорить, что их замысел 
провалился. 
 В Послании к римлянам снова говорится о том, что “нет лицеприятия у 
Бога” (2:11). Суд нашего Творца нелецеприятен (Еô. 6:9; Кол. 3:25; 1 Пет. 1:17). 
 
Избирательное послушание? 
 Далее Иаков обличает двоедушие в соблюдении закона (Иак. 2:8-13). На 
протяжении веков христианский мир проявляет двоедушие в отношении данного 
Богом закона. В результате такого лицеприятия оказалось нарушено соблюдение 
“закона Царского, по Писанию” (ст. 8). В Ветхом Завете записано, как от Бога был 
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получен царский закон. Суть этого закона выражена в девятнадцатой главе книге 
Левит: “Люби ближнего твоего как самого себя” (ст. 18). 
 В чем же может состоять нарушение этого закона любви? Обычно мы 
нарушаем весь закон, даже если согрешим “в одном чем-нибудь” (Иак. 2:10). 
 После обсуждения царского закона, о котором сказано в книге Левит 
(19:18), Иаков переходит к Десяти Заповедям. Он цитирует две из них: седьмую 
(“не прелюбодействуй”) и шестую (“не убей”) (Исх. 20:13-14) - и называет Десять 
Заповедей “совершенным законом свободы” (Иак. 1:25).  
 Царский закон, совершенный закон свободы, показывает человечеству, как 
можно выражать свою любовь. Когда мы читаем десять пунктов этого закона, т.е. 
Десять Заповедей, мы видим, что первые четыре говорят о любви к Богу, а в 
шести последних речь идет о любви человека к человеку, о любви к ближнему как 
к самому себе (Левит 19:18; Иак. 2:8). 
 Иаков показывает, что мы проявляем двоедушие, когда, соблюдая одну из 
десяти заповедей, нарушаем при этом другую заповедь закона любви. Обратите 
внимание, что нарушение одного из пунктов закона равносильно нарушению 
“всего закона” (стт. 10-11). 
 
В законе Бога видна Его воля 
 Иисус Христос пророчествовал о том времени, когда Он вернется и многие 
воззовут к Нему: “Господи, Господи!” Некоторые услышат тогда от Него такие 
слова: “ß никогда не знал вас; отойдите от Меня, делающие беззаконие” (Мô.7:21-
23). Сколь бы сильно человек не верил в Него, только тот войдет в Его царство, - 
говорит Иисус, - кто “исполняет волю Отца Моего небесного” (ст. 21). Здесь речь 
идет одновременно и о законе и о воле Божией, потому что Его закон есть 
выражение Его воли. 
 Иаков предупреждает нас против непоследовательности в нашем 
послушании Богу. Гораздо легче рассуждать об общем смысле Божественного 
царского закона-любви (Лев. 19:18), чем постичь его во всех частностях (Исх. 20:1-
17). Но ведь без частностей каждый будет решать для себя, что же такое любовь. 
А между тем Библия четко определяет понятие любви: “Ибо это есть любовь к 
Богу, чтобы мы соблюдали заповеди Его; и заповеди Его нетяжки” (1 Ин. 5:3). 
 Какой грех вы больше всего ненавидите? Воровство? Ложь? 
Прелюбодеяние? Бог хочет, чтобы мы ненавидели все грехи. Он хочет, чтобы мы 
ненавидели нарушение любой из Десяти Заповедей, так же как и все другое, что 
не “благоугодно перед Ним” (1 Ин. 3:22). 
 
Вера без дел? 
 Говоря о двоедушии в вере (Иак. 2:14-26), Иаков не имеет в виду тех 
сомнений, которые может испытывать человек по поводу своей веры в Бога. Он 
называет двоедушной такую веру, которая не сопровождается действиями, 
“делами”. Вера двоедушна, когда она не отражается в делах. Иаков хочет, чтобы 
его читатели поняли: вера в Бога - это нечто большее, чем просто убежденность в 
Его существовании. Каждый христианин должен знать, что “вера без дел мертва” 
(ст. 20). Иаков призывает нас к тому, чтобы мы дали ощутимые доказательства 
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нашей веры: “Покажи мне веру твою без дел твоих, а я покажу тебе веру мою из 
дел моих” (ст. 18). 
 Просто веры недостаточно, говорит он. “И бесы веруют, и трепещут” (ст. 
19). Куда проще трепетать при мысли о том, что Бог существует, чем бояться 
ослушаться Его. Классический пример тому - древний Израиль. Израильтяне 
трепетали от страха и благоговения, когда Бог дал им Десять Заповедей и они 
ощутили Его присутствие (Исх. 20:18-19). Но как только они перестали 
чувствовать Его близость, то немедленно изготовили себе золотого тельца (Исх. 
32) вместо того, чтобы трепетать перед теми совершенно отчетливыми 
заповедями, которые открыл им Бог. 
 Говоря о такой вере, пример которой являл Авраам, апостол Иаков 
спрашивает у всех христиан: “Видишь ли, что вера содействовала делам его, и 
делами вера достигла совершенства?” (Иак. 2:22). 
 
Невоздержанный язык 
 Вспомните: вы изо всех сил стараетесь удержаться, чтобы не ляпнуть чего-
нибудь лишнего, но несмотря на все ваши усилия, роковое слово вылетает у вас 
изо рта помимо вашей воли. Случалось ли с вами такое? Ну конечно же, да. 
 Если нашим языком мы “благословляем Бога и Отца, и им проклинаем 
человеков” (Иак. 3:9), то в этом проявляется наше двоедушие (стт. 1-12). Иаков 
называет язык “неудержимым злом, полным смертоносного яда”, потому что наше 
злоязычие подрывает силу молитвы. Оно может даже свести на нет вдохновенное 
чтение Слова Божия, нелицеприятное отношение к людям и веру, которая 
подкреплена делами. 
 Прежде чем произнести слова, которые могут кому-нибудь повредить, мы 
должны задать себе вопрос: “Действительно ли нужно говорить это, или мне 
просто хочется это сказать? Из чего будет больше вреда - если я скажу это или 
если я этого не скажу? И если эти слова должны быть сказаны, тому ли человеку 
я их говорю?” 
 Только представьте себе, как изменились бы к лучшему средства массовой 
инôормации, политическая и общественная жизнь, если бы мы думали об этих 
вещах так, как думал о них Иаков. “Ибо все мы много согрешаем. Кто не 
согрешает в слове, тот человек совершенный, могущий обуздать и тело” (Иак. 
3:2). То, как мы говорим, наш разговор, наша речь свидетельствует о нашей 
духовной зрелости - или ее отсутствии. 
 
Из сердца 
 Прежде чем проверять слова, которые исходят из нашего рта, мы должны 
проверить мысли, которые исходят из нашей души и нашего сердца, потому что, 
по словам Иисуса, “от избытка сердца говорят уста” (Мô. 12:34). 
 Мы не всегда можем проконтролировать, что мы слышим, но безусловно 
только от нас зависит решение о том, чем мы дорожим и что ценим. Каждый день 
Сатана, “князь, господствующий в воздухе” (Еô. 2:2), безжалостно вселяет нас 
множество неподобающих мыслей. Мы же должны “пленить всякое помышление в 
послушание Христу” (2 Кор. 10:5). 



 
Опасность двоедушия 
 

6 

 “Гнилое слово” (Еô. 4:29) обступает нас со всех сторон. Мы слышим его от 
наших коллег, от соучеников, от знакомых. Кино и пресса насаждают и 
распространяют моральные ценности и нормы поведения, которые совершенно 
не соответствуют тому, чего ожидает Бог от Своих учеников. 
 Но несмотря ни на что, мы должны усвоить те слова и идеалы, которые 
внушает нам Бог. Они должны стать частью нас самих, мы должны хранить их в 
душе и в сердце. “Очистите руки, грешники, исправьте сердца, двоедушные” (Иак. 
4:8). Мы должны молиться без сомнения, прилежно читать Слово Божие, 
относиться к людям без предрассудков, верить, последовательно соблюдая закон 
Бога, и говорить так, чтобы наши слова побуждали друзей и братьев к почитанию 
Бога. Если мы будем единодушны в своем внимании к воле Божией, по Его Слову, 
то сможем приблизиться к Богу, а Бог приблизится к нам. 
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